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Итоги года с главой округа

Последние несколько лет словно 
испытывают нас на прочность. Каж-
дый новый год оказывается сложнее 
предыдущего. В 2021-м мы жили и тру-
дились в разгар пандемии. Два послед-
них года прошли под знаком проведе-
ния специальной военной операции, 
частичной мобилизации и введением 
беспрецедентных за всю историю эко-
номических санкций против России. 
Все процессы, которые происходят в 
нашей стране, касаются и нас, всем 
нам приходится жить и работать в но-
вых реалиях, в условиях новых вызо-
вов. Но как бы тяжело не было, 2023 
год прожит. И мы планируем, как бу-
дем жить в новом, 2024 году. 

Об этом наше интервью с главой 
округа Алексеем Зелёнкиным.

– Несмотря на все вызовы времени, 
сложности и потрясения, ситуация в стра-
не остается стабильной. В этом огромная 
заслуга нашего Президента В.В. Путина. 
С учетом сложившихся обстоятельств, 
всем нам необходимо быстро и своевре-
менно перестраиваться, разрабатывать 
эффективные меры социально-экономи-
ческого развития. Большинство меро-
приятий, которые были запланированы в 
этом году в рамках федеральных и реги-
ональных программ и проектов исполне-
ны. Мы уверенно вошли в отопительный 
сезон, проведя все необходимые работы. 
Социальная сфера работает в округе сла-
женно. И все это благодаря нашим со-
вместным усилиям, и, в первую очередь, 
поддержке и помощи со стороны главы 
региона Дмитрия Махонина, активности 
депутатов Законодательного Собрания 
Александра Козюкова и Алексея Инют-
кина, слаженной работы команды адми-
нистрации и депутатов Думы Уинского 
муниципального округа.

В целом, считаю, что этот год, несмо-
тря на все трудности, выдался достаточ-
но продуктивным. Мы начали несколько 
масштабных проектов в разных сферах 
социальной сферы и ряд из них успешно 
реализовали.

Образование. 
Новая школа и новые 
школьные дворы

– Более десяти лет назад, в 2011 в Уин-
ском, тогда еще – районе, была открыта 
новая школа. В прошлом году мы начали 
строительство новой школы на 60 мест в 
с.Нижний Сып. Сегодня можно говорить 
о том, что основной этап стройки завер-
шился. Закуплено оборудование для ла-
бораторий в кабинеты физики, химии, 
биологии, созданы условия для работы с 
детьми-инвалидами и организации обуче-
ния в агроклассе.  Большую часть работ на 
объекте планируется завершить в первом 
квартале 2024 года. Затем предстоят рабо-
ты по прохождению экспертизы и благо-
устройству пришкольной территории. Так 
что, скорее всего, свои двери для учеников 
новая школа откроет 1 сентября 2024 года.

В 2023 году в Пермском крае старто-
вала новая краевая программа «Комфорт-
ный край». Одним из ее направлений 
является благоустройство школьных дво-
ров и улиц, которая реализуется в рам-
ках приоритетного проекта «Школьный 
двор». Приоритетный проект направлен 
на создание современного внешнего про-
странства школы, которое должно стать 
центром притяжения учащихся.

В рамках данного проекта в про-
шлом году школьный двор в с.Уинское 
преобразился до неузнаваемости – здесь 
появился музей под открытым небом, 
площадки для проведения линеек, для 
активного и тихого отдыха, велопарков-
ка. Улучшениям подверглись тротуарные 
дорожки и система освещения. Отмечу, 
что дизайн-проект был разработан сами-
ми школьниками совместно с педколлек-
тивом и родителями. 

В ближайшие два года преобразятся 
школьные дворы в с.Аспа и с.Чайка. В 
Аспинской школе, кроме этого, в рам-
ках реализации национального проекта 
«Образование», в 2024 году планируется 
открытие «Точки роста». Главная цель 
этого проекта – обеспечить равные воз-
можности для получения качественного, 
а главное, конкурентоспособного образо-
вания для всех ребят, включая сельских 
школьников.  Ещё одна задача – создать 
в глубинке образовательную среду, соот-
ветствующую требованиям времени и со-
временным цифровым реалиям.

С 2022 года на территории Пермского 
края реализуется краевой проект «Умею 
плавать!». Данный проект направлен на 
обучение плаванию как базовому жиз-
ненно необходимому навыку обучаю-
щихся 3-х классов общеобразовательных 
учреждений. В 2023 году впервые Уин-
ский округ принял участие в этом проек-
те. 30 учеников ездили на занятия плава-
ньем в с.Барда.

В 2024 году еще 40 третьеклассников 
Уинского муниципального округа при-
мут участие в данном проекте.

Культура. 
Долгожданная стройка 

– Не один год обсуждали необхо-
димость реконструкции здания в ко-
тором располагается Уинский центр 
культуры и досуга. И вот наконец, в 
2023 году дело сдвинулось с мертвой 
точки. Как это удалось? 

– Сделать это удалось во многом благо-
даря поддержке губернатора, по поручению 
которого разработана программа «Ком-
фортный край». В ее основе – комплексные 
планы развития территорий с учетом поже-
ланий жителей каждого муниципального 
округа. В программе несколько проектов: 
«Школьный двор», «Наша улица», «Куль-
турная реновация» и «Новый клуб», чуть 
позже к ним добавились «Школьная оста-
новка» и «Качественное водоснабжение».

На реализацию мероприятий проек-
та «Культурная реновация» девяти му-
ниципальным образованиям в 2023 году 
предусмотрено 256,3 млн рублей. Прак-
тически половина средств 2023 года по 
данному проекту предусмотрена на про-
ведение работ по приспособлению объек-
та культурного наследия в с. Уинское под 
Дом культуры.

Предварительно за счет местного 
бюджета был разработан проект рекон-
струкции, проведена историческая и го-
сударственно-строительная экспертиза.

Летом текущего года был заключен кон-
тракт с победителем конкурса. Работы вы-
полняет ООО «Союз-ПС». Компания уже 
работала на территории округа – завершали 
строительство Уинского детсада. Изначаль-
но предполагалась сдача объекта в апреле 
2024 года. Но после разбора здания были 
выявлены неучтенные ранее виды работ. 
Поэтому срока сдачи работ будет перенесен. 
Но с подрядчиком проговариваем о том, что 
этот срок не должен сильно затягиваться. 

Обновлению культурных учреждений 
округа мы традиционно уделяем немало вни-
мания. Округ активный участник федераль-
ного проекта «Местный Дом культуры» с са-
мого его старта. За годы реализации проекта 
проведен ремонт и укрепление материально 
технической базы учреждений культуры в 
с.Нижний Сып, с.Верхний Сып, с.Чайка, 
д.Красногорка, д.Митрохи.  В этом году се-
рьезный ремонт прошел в Доме культуры 
д.Иштеряки. Новый год жители деревни 
встретили в обновленном очаге культуры.

В 2024 году помимо продолжения 
масштабных работ в с.Уинское, заплани-
рован ремонт еще двух учреждений куль-
туры в с.Воскресенское и д.Салаваты.

Продолжение на с.3

Наша цель - сделать жизнь
В рамках реализации програм-
мы «Комфортный край» по при-
оритетному проекту «Школьный 
двор» в 2023 году проведены 
работы по благоустройству при-
школьной территории МБОУ 
«Уинская СОШ» включающие в 
себя: оборудование площадок с 
флагштоками, информационны-
ми стендами, уличными трена-
жерами для активного отдыха, 
игровой зоной, зоной для прове-
дения торжественных событий 
школы, площадки для тихого 
отдыха, велосипедной парковки. 
Высажены 150 кустарников и 
тюльпанов для озеленения тер-
ритории.  В 2024 году в рамках 
данной программы планируется 
реализовать мероприятия на тер-
ритории Аспинской школы.

На ремонт  и  укрепление  
материально-технической 
базы учреждений культуры 
за последние несколько лет 
только по программе «Куль-
тура малой Родины» было 
привлечено более 11 млн. ру-
блей.

В разные годы в програм-
ме участвовали учреждения 
культуры в д.Красногорка, 
д.Митрохи, д.Иштеряки, 
с.Верхний Сып, с.Нижний 
Сып, с.Уинское, с.Чайка.

В 2023 году был обновлен  
Дом культуры в д.Иштеряки. 

В 2024  планируется от-
ремонтировать клубные уч-
реждения в с.Воскресенское 
и д.Салаваты
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Спорт. 
Новые площадки 
для тренировки 
чемпионов

Ученые давно доказали, что в момент 
занятий спортом выделяется серотонин - 
«гормон счастья». Есть исследования вот 
с такой статистикой: среди тех, кто выде-
ляет спорту несколько дней в году, ощу-
щают себя счастливыми лишь 54 процен-
та. А среди тех, кто занимается несколько 
дней в неделю, счастливы 81 процент! 
Конечно, не только в спорте счастье, но 
он помогает сохранить здоровье, а зна-
чит, и многого добиться. 

«Наша совместная задача - привлечь 
к занятиям как можно больше россиян, - 
говорит министр спорта Олег Матыцин. - 
Для этого по всей стране создают необхо-
димые условия». За эту работу «отвеча-
ет» федеральный проект «Спорт - норма 
жизни» нацпроекта «Демография». 

Немало в этом направлении сделано и 
в Уинском муниципальном округе. 

– Совершено верно, – продолжает 
Алексей Николаевич. – Только в 2023 
году было построено и принято в эксплу-
атацию 4 спортивных объекта. В общей 
сложности на эти объекты было выделе-
но более 12,5 млн.рублей.

В рамках государственной програм-
мы «Развитие физкультуры и спорта» и 
программы «Спортивное Прикамье» был 
реализован проект по обустройству пло-
щадки для сдачи норм ГТО на террито-
рии межшкольного стадиона. Уверен, что 
эта прекрасно оборудованная спортпло-
щадка станет новым местом притяжения 
любителей спорта всех возрастов.

Рядом с хоккейной площадкой от-
крылся теплый бокс, для хранения инвен-
таря и для того чтобы любители хоккея и 
коньков могли комфортно переодеться.

Универсальная спортивная площадка 
открылась в д.Иштеряки. Еще одна – на 
территории Уинской школы.

В 2024 году планируем построить 
такую площадку в с.Верхний Сып. Есть 
планы по обновлению спортивной ин-
фраструктуры в д.Ломь и с.Барсаи.

Главная тема.
Глава, где вода

- Редкий жаркий летний денек не 
обходится без язвительного коммента-
рия в соцсетях, «...а где вода. Почему 
не принимаются никакие меры для ре-
шения этой многолетней проблемы». 

– На самом деле вопросы рекон-
струкции системы водоснабжения в на-
ших населенных пунктах, всегда в чис-
ле приоритетов администрации округа. 
В целом за последние 5 лет на эти цели 
было направлено более 33 млн рублей. 
Благодаря чему удалось осуществить мо-
дернизацию водовода Шарынино-Суда-
Чайка. Это резко улучшило ситуацию с 
водоснабжением этих двух населенных 
пунктов. В д.Красногорка был полно-
стью обновлен водопровод, проводились 
работы по ремонту водопроводной сети в  
с.Барсаи, д.Иштеряки, с.Суда, с.Уинское, 
с.Чайка. Для привлечения средств ис-
пользовали самые разные механизмы, в 
том числе средства самообложения граж-
дан. Так что говорить о том, что власти 
абсолютно ничего не предпринимают для 
решения этой проблемы в корне не верно.

– В краевых СМИ  сообщается: «В 
Пермском крае в 2023-2024 годах плани-
руется реализовать 36 проектов по об-
новлению систем водоснабжения, во-
доотведения и теплоснабжения. Всего 
будет отремонтировано и реконстру-
ировано 193 км инженерных сетей, в 

результате 27 тысяч жителей регио-
на будут обеспечены более качествен-
ными коммунальными услугами, а ава-
рийность объектов снизится более чем 
на 11%. Всего работы будут вестись на 
территории 17 муниципалитетов, в 
том числе в Уинском округе».

Можете рассказать об этом под-
робнее?

– Да, благодаря поддержке краевого 
бюджета в ближайшие два года на реа-
лизацию мероприятий по модернизации 
коммунальной инфраструктуры запла-
нированы  97 млн.рублей, в том числе за 
счет местного бюджета – 29 млн.рублей. 
На эти средства будет осуществлен ка-
премонт 12 км водопроводов в с.Уинское 
и 50 водопроводных колодцев. 

Параллельно ведется работа по оцен-
ке запасов воды в урочище Фомино. Нам 
предстоит пройти еще ряд технических 
мероприятий, чтобы понимать дальней-
шие шаги – бурение новых скважин или 
поиск других источников питьевой воды. 
Задачу по бесперебойному водоснабже-
нию с.Уинское с себя не снимаем. Шаг за 
шагом идем к ее решению.

В 2024 году в рамках реализации про-
граммы «Комфортный край», планируется 
провести ремонт водонапорной башни, сква-
жины и 700 метров водопроводной сети в 
с.Воскресенское. На эти цели предусмотрено 
еще 3,5 млн рублей. Кроме того в перспекти-
ве у нас стоит задача проектирования и стро-
ительства водопровода в с.Нижний Сып.

Благоустройство.
Просвет в освещении 
сел и деревень
– В осенне-зимний период чаще все-

го критикуют власти за плохую уборку 
дорог и недостаток света на улицах 
наших сел и деревень. Проблема реша-
ется? Светлее становится?

– Решается. Не так быстро, как хотелось 
бы всем, но процесс идет.  Несколько лет на-
зад мы посчитали: чтобы привести освеще-
ние всех населенных пунктов округа в нор-
мативное состояние необходимо выделить 
из бюджета более 30 млн. рублей. Разбили 
всю работу на несколько этапов и плано-
мерно двигаемся к поставленной цели. В 
2023 году управлением по благоустройству 
проводились работы по установке новых 
светильников практически в каждом насе-
ленном пункте округа. В общей сложности 
установили 90 новых светодиодных фонаря, 
на общую сумму 1,5 млн. рублей. В 2024 по 
этому направлению выделено 2,5 млн ру-
блей. Так что на улицах наших сел стано-
вится светлее и безопаснее.

– Какие еще работы по благоустрой-
ству населенных пунктов округа  про-
водились в 2023 году? Планы на 2024.

В 2023 мы продолжили благоустройство 
парка в с.Уинское. На третьем этапе была 
реконструирована площадка возле памятни-
ка в честь воинов, павших в годы Великой 
Отечественной войны – осуществлена за-
мена плитки, сделали освещение и видео-
наблюдение, посадили саженцы деревьев. 
План на 2024 – продолжение благоустрой-
ства парка. На эти цели запланировано бо-
лее 6 млн рублей – будет осуществлена за-
мена тротуарных дорожек, высадка газона.  

Продолжались работы по благоустрой-
ству придомовых территорий. На одну бла-
гоустроенную придомовую территорию 
стало больше и в с.Уинское. Подали заявку 
на продолжение проекта в 2024 году. Если 
будет одобрена, то обновится придомовая 
площадка у дома №2 по ул.Пролетарская. 

Все эти работы, напомню, ведутся в рам-
ках реализации федерального проекта «Фор-
мирование комфортной городской среды», 
нацпроекта «Жилье и городская среда».

Продолжение на с. 9

в Уинском округе комфортной

В 2023 году Уинский округ впервые принял участие в проекте «Умею плавать».
 В 2024 году проект получит свое продолжение

В 2023 году спортивная инфраструктура  Уинского округа пополнилась 4-мя объек-
тами. В с.Уинское построены теплый бокс для переодевания любителей хоккея и конь-

ков, площадка для сдачи норм ГТО (1) и универсальная спортивная площадка (2). 
Еще одна подобная площадка построена в д.Иштеряки.

1 2

В ближайшие два года на реализацию мероприятий по модернизации коммунальной 
инфраструктуры в с.Уинское запланированы  97 млн.рублей. 

Благодаря этому  отремонтируют 12 км  изношенных водопроводных сетей и  50 колодцев

На третьем этапе реконструкции парка в с.Уинское благоустроена площадка возле 
памятника воинам погибшим в годы Великой Отечественной войны. 

В 2024 работы по благоустройству парка будут продолжены
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В округе

Продолжение. Начало на с.2-3
На связи.

 Позвони мне, позвони…
– В начале года мы анонсировали, 

что в 2023 году устойчивая сотовая 
связь должна появится в с.Барсаи, 
д.Иштеряки, д.Кочешовка.   Эти планы 
сбылись?

– Да, мачты сотовой связи в этих на-
селенных пунктах установлены. Жа-
лоб на качество мобильной связи и ин-
тернета нет. Из больших населенных 
пунктов без устойчивой связи остается 
с.Воскресенское. Но мы тесно взаимо-
действуем с министерством информа-
ционного развития и связи Пермско-
го края. Ожидается, что в 2024 году в 
с.Воскресенское будет обеспечено устой-
чивой мобильной связью и интернетом.

– В округе остаются населенные 
пункты, откуда есть жалобы на мо-
бильную связь, интернет?  Перспекти-
вы решения?

– Есть жалобы на качество связи и 
мобильного интернета в с.Чайка. Об этой 
проблеме знают и в министерстве. Путь 
решения – замена действующего постав-
щика услуг на другого оператора. Сде-
лать это возможно по истечению сроков 
действующего контракта.

Когда придет связь в населенные пун-
кты с численностью жителей менее 100 
человек сегодня никто не предскажет. 
Операторам экономически невыгодно 

ставить мачты в каждом таком населен-
ном пункте. Никаких госпрограмм пока 
тоже нет.

Мы взаимодействуем с компанией 
«ЛУКОЙЛ», которая строит мачты сото-
вой связи для своих объектов. В ряде слу-
чаев, благодаря этому, появляется связь 
в близлежащих населенных пунктах. 
Есть вероятность, что связь появится в 
д.Салаваты.

Газификация.
Пора копить деньги 
на газовое оборудование

– Расскажите, на какой стадии ре-
шения задачи газификации Воскресен-
ской стороны?

– Завершаются работы по проектиро-
ванию межпоселкового газопровода Чай-
ка – Барсаи – Воскресенское – Иштеряки 
с отводом на Усть-Телёс. Ожидается, что 
не позднее 2 квартала 2024 года начнется 
строительство этого газопровода. Срок 
строительства – год. Эта программа Газ-
прома, без финансового участия муни-
ципалитета, поэтому о точных сроках 
работ сказать не могу. После строитель-
ства межпоселкового газопровода будут 
прокладываться распределительные сети 
внутри населенных пунктов. Эти работы 
будут вестись в рамках догазификации, 
т.е. тоже без привлечения средств из бюд-
жета округа.

Жителям этих населенных пунктов 
уже сейчас стоит потихоньку отклады-
вать средства на оборудование для под-
ключения домовладений к газу. Удо-
вольствие это достаточно затратное. 
Это видно по числу участников проекта 
по догазификации населенных пунктов. 
Их прямо скажем не много. Например, 
в 2023 построен газопровод к поселку 
Аспинский. Возможность подключиться 
к газу получили 86 домовладений. Смог-
ли подключится – менее половины.

Блиц.
Про финансы и планы

– Несколько слов о бюджете округа 
на 2024 год. 

– Бюджет округа утвержден Ду-
мой Уинского муниципального округа 
14.12.2023. Прогнозируемые доходы 
– 511,8 млн.рублей, расходная часть – 
515,7 млн.рублей. Бюджет сохраняет со-
циальную направленность – почти 60% 
всех расходов – на социальную сферу. В 
то же время почти 20 %  или 97 млн. ру-
блей – это бюджет развития.

– Кого бы Вы назвали человеком 
года в Уинском муниципальном окру-
ге?  Может группа лиц…

– Наверное, это все-таки группа лиц. 
Как и в 2022 со стороны коллективного 
Запада не прекращаются попытки рас-

качать ситуацию, вызвать социальное на-
пряжение в обществе, разобщить людей. 
Но год прошел, и он показал, что люди 
сплотились и оказывают всяческую по-
мощь жителям Донбасса, нашим во-
еннослужащим, участвующим в СВО, 
мобилизованным и их семьям. Многие  
жители Уинского муниципального окру-
га принимают в этом самое активное 
участие. Организуют сбор и отправку 
гуманитарных грузов, изготавливают 
маскировочные сети, тактические но-
силки, окопные свечи… Пофамильно их 
не перечислить – очень много. Выражаю 
благодарность всем, кто так или иначе 
сопричастен к теме СВО.

– Главные задачи  на 2024 год. 
– Все задачи прописаны в комплекс-

ном плане развития Уинского муници-
пального округа. Им команда админи-
страции и руководствуется.

Каким будет грядущий год – зависит 
только от нас с вами, от нашей целеу-
стремленности, инициативности, жела-
ния сделать жизнь ещё лучше. Мы про-
должим работать над развитием нашего 
округа создавая условия для комфортной 
и благоприятной жизни. Будем ремон-
тировать дороги, улучшать инфраструк-
туру, развивать образование и здравоох-
ранение. Наша цель – сделать Уинский 
округ местом для комфортной жизни.

№ 2 (10714)  от 11.01.2024
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Будни депутата№ 43 (10703)  от 26.10.2023

20 октября уинские деся-
тиклассники имели возмож-
ность задать вопросы главе 
округа Алексею Зелёнкину и 
депутатам Законодательно-
го собрания Пермского края 
Алексею Инюткину и Алек-
сандру Козюкову. В «Точке ро-
ста» Уинской школы прошел 
парламентский урок.

Парламентский урок – про-
светительский проект Законо-
дательного Собрания Пермско-
го края, который реализуется с 
2006 года. Ежегодно занятия со 
школьниками и студентами про-
водят депутаты Законодательно-
го собрания, представительных 
органов муниципальных обра-
зований и члены молодежных 
парламентов. В этом году тема 
Парламентских уроков посвя-
щена лидерству, эффективной 
командной работе, деятельности 
молодежных парламентов.

Школьники смогли задать 
интересующие их вопросы, ка-
сающиеся не только политики, 
но и жизни Уинского округа.  
Творческой группой 10 класса 
был представлен социальный 
проект «Сделай паузу», направ-
ленный на организацию в Уин-
ской школе зоны отдыха. 

О цели таких уроков  беседу-
ем с Александром Козюковым,  
депутатом Законодательного 
Собрания  Пермского края. 

– Александр Михайлович, 
парламентские уроки прохо-
дят ежегодно. Почему важно 
их проводить?

– Самая главная цель, кото-
рая ставится при проведении 
таких уроков, это диалог между 
представителями законодатель-
ной власти и школьниками. 
Диалог, который позволял бы 
каждой стороне извлечь опре-
делённый результат. Для школь-
ников  это дополнительные зна-
ния, которые они могу получить 
на таких  уроках. Возможно, 
какой-то опыт, который старшее 
поколение способно передать. А 
главное, парламентские уроки 
помогают ребятам понять, как 
работают те или иные институ-
ты государства.  Участники уро-
ка могут получить конкретные 
знания о том, как быть гражда-
нином своей страны, участво-
вать в жизни свой малой родины 
и реализовать свои идеи.

– Школьники получают 
новые знания, навыки.  В чем 
польза таких встреч для депу-
татов?

– В первую очередь тем, что 
это возможность послушать 
молодёжь. Понять, чем они жи-
вут, какие у них проблемы, как 
они смотрят на сегодняшнюю 
жизнь, к чему стремятся. Это 
даёт возможность узнать при-
оритеты молодежи. Дальнейшее 
наше развитие во многом будет 
определяться потребностями 
этих ребят, которые сегодня в 
школе, а завтра — в вузе или 
на производстве. Они уже ста-
новятся реальными субъектами 
экономической и социальной 
жизни. Нужно понимать,  с чем 
они идут в эту жизнь.

– Вы регулярно участву-
ете в парламентских уроках. 
Было ли что-то особенное в 
этом году?

– В нынешнем парламент-
ском уроке мне понравилось, 
что ребята были активны. Ко-
нечно, в какой-то момент их 

надо было расшевелить, но тем 
не менее у них есть интерес. 

Старшеклассников интере-
совало все: чем живет сегодня 
парламент, какие сформированы 
комитете в новом созыве, с ка-
кими инициативами выступают 
депутаты от Уинского округа. 
Такой интерес вполне объясним, 
ведь многие из них совсем скоро 
достигнут совершеннолетия, а, 
значит, смогут активно участво-
вать в политической жизни сво-
его округа и региона.

С ребятами удалось побесе-
довать не только о ветвях власти 

и их полномочиях, но и о более 
важной, на мой взгляд, теме для 
школьников – это стремительно 
меняющийся современный мир и 
те возможности, которые он дает.

Школьников очень интере-
сует понимание их перспектив. 
Каждый из них в старших клас-
сах уже задумывается о том, что 
же его ждёт в ближайшем буду-
щем. 

Здорово, что ребята заинте-
ресовались проектной деятель-
ностью.  На уроке они подняли 
проблему организации досуга в 
школе.

– Продолжите и дальше 
участвовать в парламентских 
уроках?

– Уверен, что встречи со 
школьниками нужно прово-
дить не только в рамках парла-
ментских уроков. Безусловно, 
общение будет продолжено, а 
формат определит молодежь 
сама.

Партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ» 
успешно реализует Народную про-
грамму, которая была создана год на-
зад и одобрена Президентом РФ Влади-
миром Владимировичем Путиным.  А 
для контроля строительства и рекон-
струкций социальных объектов запу-
щен проект «Партийный десант».

Для успешной реализации про-
граммы, в рамках  проекта «Партий-
ный  десант» проходит инспектирова-
ние объектов «Народной программы» 
координаторами и активистами мест-
ных отделений Партии.

Активисты партии «Единая Россия»  
регулярно проводят мониторинг готов-
ности социально значимых объектов в 
территориях Пермского края. Среди объ-
ектов, вошедших в Народную программу 
партии - школы, библиотеки, стадионы, 
а также множество общественных про-
странств во всех муниципалитетах При-
камья. 

В Уинском округе партийный десант 
особое внимание уделяет реконструкции 
Уинского ДК, строительству школы в селе 
Нижний Сып, ремонту Иштеряковского 
ДК. На каждом из этих объектов депутаты 
от партии «Единая Россия» вместе с ак-
тивными жителями побывали не раз. 

20 октября депутат ЗС Александр Ко-
зюков совместно с главой округа Алексе-
ем Зелёнкиным оценили ход ремонтных 
работ в ДК д.Иштеряки.

Иштеряки  - село поющее и танцу-
ющее. Причем нередко на репетиции и 
концерты сельчане приходят семьями. 
Коллективы самодеятельного творче-

ства «Аллюки» и «Чулман»  являются 
активными  участниками  различных 
муниципальных  мероприятий.  Поэто-
му важно, чтобы место, где сельчане и 
их дети занимаются художественной са-
модеятельностью в различных кружках, 
формируют свои эстетические вкусы и 
наклонности, было привлекательным.  А 

с этим в последние годы были проблемы.  
Очаг культуры здесь открылся в 1989. И с 
тех пор серьезно ремонтировался только 
в 2010 году, когда заменили кровлю.  Вот 
почему в прошлом году сельчане с вооду-
шевлением приняли известие о том, что 
их дом культуры включен в региональ-
ный проект «Местный дом культуры». 

Сегодня масштабные ремонтные ра-
боты в клубе подходят к концу. Это по-
зволит серьезно обновить здание и устра-
нить имеющиеся проблемы.

– Мы уже не первый раз посещаем 
местный клуб, – комментирует Алек-
сандр Козюков – видим, что есть под-
вижки в работах. По словам специали-
стов, которые регулярно мониторят стро-
ительный объект, процесс не вызывает 
тревоги. Бригады работают, проблем с 
материалами нет, все рабочие моменты 
решаются в координации с подрядчиком.

Открытие новых или обновлённых 
учреждений культуры – это свидетель-
ство развития населённых пунктов, это 
означает, что люди здесь живут и радуют-
ся жизни. А ждать открытия обновленно-
го Дома культуры в д.Иштеряки осталось 
совсем недолго. Все работы должны быть 
завершены в срок до 30 ноября текущего 
года.

«Партийный десант» продолжает 
проверку социальных объектов

ИП Осетров уже завершил работы по ремонту зрительного зала дома культуры

О законотворчестве и не только
Депутаты Законодательного собрания проводят Парламентские уроки

Десятиклассники Уинской школы «экзаменируют» депутатов

... и презентуют 
свой проект
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Суда-400№ 16 (10676)  от 20.04.2023

Продолжение. Начало в № 13 
от 30.03.2023

20 век. 
Советский период

В начале 1918 года в Суде 
установлена Советская власть. 
Весной этого же года местные 
органы власти произвели раздел 
земли между крестьянами.

Весной 1918 года на терри-
тории Судинской волости была 
создана Усановская волость. В 
это же время удовлетворено хо-
датайство о передаче Судинской 
волости из Осинского уезда в 
Кунгурский.

Большие события происхо-
дили в селе в годы гражданской 
войны. В районе Суды гремели 
кровопролитные бои, свиреп-
ствовали кулаки и колчаковцы. 
Их жертвами стали первые во-
енные комиссары Михаил Саве-
льевич Киселев (из Судинского 
волисполкома), Яков Василье-
вич Умпелев (из Усановского 
волисполкома) и многие другие. 
В память погибших в березовой 
роще в Суде воздвигнут обе-
лиск.

В конце июня 1919 года в 
село вступили красные. Нача-
лось восстановление советской 
власти в Суде и в волости. В са-
мой Суде образовано три сель-
ских совета. Первый Судинский 
в 1920 году возглавлял Григорий 
Семенович Колосов, Второй 
Судинский – Иван Григорьевич 
Киселев, Третий Судинский – 
Иван Иванович Зомарев.

Осенью 1924 года прошли 
новые выборы в местные Со-
веты. На территории бывшей 
Судинской волости были обра-
зованы Луговской, Судинский 
и Усановский сельские Советы, 
остальные упразднялись.

Сравнительно рано здесь 
началась сельскохозяйственная 
кооперация. Первое сельскохо-
зяйственное кредитное товари-
щество в Суде было создано еще 
23 сентября 1922 года.

В 1929 году в Суде создают 
сразу три сельхозартели, но, не 
успев организационно окреп-
нуть, они распались. Организу-
ется один колхоз имени Киселе-
ва.

3 декабря 1935 года колхоз-
ники этой сельхозартели при-
няли решение о разделении 
коллектива на два. 10 декабря 
1935 года принято постановле-
ние Уинской районной земель-
ной комиссии о разукрупнении 
сельхозартели имени Киселева 
Судинского сельсовета на два 
самостоятельных колхоза. 19 
февраля 1936 года постанов-
ление земельной комиссии ут-
верждено райисполкомом. Так 
появился в нашем районе колхоз 
имени Крупской.

Первая машинно-тракторная 
станция (МТС) была органи-
зована в селе Суда в 1935 году. 

В ней тогда было 35 колесных 
тракторов, в том числе один 
«Фордзон», 5 комбайнов, на ко-
торых трудились 70 механизато-
ров.

За все время своего суще-
ствования колхоз имени Круп-
ской, как и многие другие кол-
лективы района, перенес неод-
нократные реорганизации, был 
опытным хозяйством, менял 
свое название, территориальные 
границы, переходил из одного 
района в другой, заслуженно 
получал переходящее Красное 
Знамя Республики.

За годы Советской власти 
село неузнаваемо изменилось. 
Суда была крупным админи-
стративным и хозяйственным 
центром. Появились почта, 
крупный радиоузел, средняя 
школа, сырзавод, ветучасток, 
аптека, Дом культуры, библио-
тека, метеорологическая стан-
ция, районное отделение «Сель-
хозтехники», в 1935 году была 
построена больница. Для обслу-
живания трудящихся открыты 
магазины, столовая, пекарня, 
мастерские бытового обслужи-
вания. Также во время СССР 
в Суде построены четыре пре-
красных пруда…

Источник: https://vk.com/
topic-9442748_20498990

Эпоха перемен. 
А что дальше?
А потом… наступила эпоха 

перемен. Результатом которых 
явился упадок сельского хозяй-
ства, отток населения из села.  
На первое января текущего года 
в с.Суда в 396 домохозяйствах 
проживало 1105 жителей. 

О том как село развивалось 
последние пять лет и о перспек-
тивах на будущее мы беседуем  с 
начальником Судинского терри-
ториального управления Верой 
Чернобровиной.

– Вера Павловна, судя по 
статистике ЗАГСа  в Суде про-
исходят те же процессы, как 
в целом в Уинском округе – 
убыль населения. Это как-то 
компенсируется  миграцион-
ными процессами?

– Скорее миграция только 
усугубляет проблему. Число 
приехавших в село не покрыва-
ет число выбывших.

– Как думаете, почему люди 
уезжают из села. 

– Вероятно, в поисках луч-
шей жизни.  Бытует мнение, что 
в селе чего-то не хватает. Хотя 
казалось бы – детсад и школа 
есть, отличный Дом культуры. 
Село газифицировано, пробле-
ма с водоснабжением снята, 
мобильная связь, интернет. То 
есть все условия для комфорт-
ной жизни в принципе есть. И 
с рабочими местами не так все 
плохо. Те, кто хочет работать – 
возможность найдет. Например, 
сейчас нужны трактористы – 
найти не можем.

– Юбилей – время подве-
сти итоги. Давайте вспомним 
какие произошли изменения в 
с.Суда за последние пять лет.

– Считаю, что наше село 
серьезно преобразилось. Ре-
шена серьезнейшая проблема, 
от которой мы страдали много 
лет – налажено качественное 
водоснабжение. Благодаря под-
держке главы округа в рамках 
программы «Комплексное раз-
витие сельских территорий» 
отремонтирован водовод Шары-
нино-Суда-Чайка. В рамках этой 
же программы, а также благода-

ря поддержке самих судинцев, 
которые поддержали проекты 
инициативного бюджетирова-
ния,  были отремонтированы 
наиболее проблемные участки 
водоразводящих сетей в селе.

За последние пять лет в Суде 
улучшилась инфраструктура 
для занятия спортом. Сегодня на 
вопрос где детям поиграть или 
заняться спортом взрослому че-
ловеку, можно назвать три адре-
са. И культурно отдохнуть у нас 
тоже есть где. Благодаря под-
держке компании «ЛУКОЙЛ» 
в Суде сегодня самый лучший 
Дом культуры в округе. Благо-
устроена и территория возле 
очага культуры.

Еще один масштабный про-

ект, который был реализован за 
последние годы – это ремонт 
ГТС пруда и моста. 

Уже несколько лет ведутся 
работы по реставрации храма. 

Можно, наверное с уверен-
ностью сказать, что наши земля-
ки, которые лет пять не были в 
селе приятно удивятся тем пре-
ображением, что произошли в 
селе, особенно в его центре.

– На этом преображения не 
закончатся? Какие дальней-
шие планы?

– В центре села у нас все 
более-менее благоустроено. А 

вот окраины требуют к себе 
внимания. Продолжим работы 
по устройству уличного осве-
щения, замене старых водо-
разводящих сетей. В этом году 
планируем в рамках самообло-
жения отремонтировать ограду 
кладбища. 

А еще в планах у нас создать 
парк и отремонтировать памят-
ник, посвященный событиям 
времен гражданской войны. Он 
много лет не ремонтировался 
и находится в удручающем со-
стоянии. А в парке, думаю бу-
дет гораздо приятнее совершать 
прогулки любителям скандинав-
ской ходьбы. Их у нас стало до-
статочно много, но ходят по до-
рогам, что не очень полезно для 
здоровья. 

Если говорить о перспекти-
вах развития, то думаю нам нуж-
но сделать акцент на продвиже-
нии туристического потенци-
ала. Нам есть что рассказать и 
показать: это и архитектурные 
памятники – купеческие дома и 
уникальная природа. Туристы, 
которые приезжали в Суду были 
в восторге от наших мест.

В общем идеи есть. И очень 
отрадно, что большинство из 
них находят отклик у односель-
чан, которые оказывают и мо-
ральную, и материальную под-
держку для их реализации.

– Как планируется отме-
тить юбилей и, главное – ког-
да?

– Центральное мероприятие 
планируем провести 16 июля. 

Очень хотим к юбилею выпу-
стить книгу, посвященную селу 
и его людям. Инициативная 
группа в течении трех лет соби-
рала материал для книги. Сей-
час идет сбор средств на оплату 
типографских услуг для издания 
книги. 

На самом деле, серия меро-
приятий, посвященных 400-ле-
тию села Суда уже начались и 
они будут продолжаться до кон-
ца года.

– Спасибо за беседу и 
успешной реализации всех 
планов и задумок.

За 100 лет до основания Перми

Уборка урожая. Фото предоставлено Судинской библиотекой

Фото: https://vk.com/club182123212

Мест, где с пользой для здоровья можно провести время за послед-
ние годы в с.Суда стало больше

Со временем порядок будет и здесь


